
中國演員王星疑似遭遇電信詐騙、在泰
緬邊境失聯後獲救一事，連日來引發社會關注。粵港澳三地
如何加強合作、聯手防範電詐行為，成了正在舉行的廣東兩
會上代表委員們熱議的話題。不少代表委員建議通過完善聯
絡機制、共享電信及金融相關信息、建立可疑資金凍結機制、
攔截不法資金等措施，加強粵港澳防範電信網絡詐騙的跨境
合作，保護三地民眾的財產人身安全。同時，探索三地法律
跨境合作一體化服務，為電詐受害者提供法律協助支持。

大公報記者 黃寶儀、胡若璋、盧靜怡廣州報道

2025地方兩會

近年來，電信網絡詐騙犯罪愈演愈烈，已經成為發案最多、上升
最快、涉及面最廣、民眾反映最強烈的犯罪類型之一。廣東省政協常
委曹志偉指出，從當前來看，要解決這個 「疑難雜症」 ，應該直接從
電信運營商、銀行着手，通過斷訊、斷卡，掐斷犯罪源頭供給。他認
為，粵港澳可以從技術層面上進行聯手，通過三地政府監管以及電
訊、金融行業自律的方式，建立金融數據、電信信息共享機制，建立
電信和金融平台的責任協同防範機制，加強跨平台、跨部門、跨區域
的綜合防護、治理。

開展反詐宣傳 加強防範意識
港區廣東省政協常委吳學明也提出，粵港澳三地可以在電信信息

上建立共同數據庫，聯手打擊虛擬電話號碼。另外，由於打擊電信詐
騙往往涉及跨境執法，吳學明還建議考慮成立一個防電詐專委會，將
相關信息綜合起來，提高相關案件的破案效率。

港區廣東省政協委員彭富強則認為，人工智能和大數據技術的發
展也帶來一些隱患，個人和企業的財務信息和信貸信息一旦被盜取，
就可能被不法分子利用，尤其不利於內地企業 「走出去」 。他建議粵
港澳三地聯手對個人信息、企業信息進行跨境保護和監管。同時，三
地監管部門應聯手進行反詐教育宣傳，讓市民和企業加強防範意識。
港區廣東省政協委員莊守堃也認為，粵港澳三地可以建立電詐案件定
期通報機制和防電詐宣傳機制，以社區為單位，定期舉辦最新電詐案
例分享會，讓公眾尤其是老人家能夠提高防範意識，有利於避免電詐
案件的發生。

澳區廣東省政協委員黎鳴山今年也帶來了《關於完善粵港澳防騙
聯絡機制建議的提案》，希望從政府聯動、金融機構 「遏制」 及民間
宣傳三個方面，不斷完善粵港澳防騙聯絡機制。其中在金融領域，黎
鳴山建議粵港澳三地警方與金融機構、銀行業界保持緊密溝通，組成
攔截小組。一旦發現有可疑資金交易，立即通報，讓不法資金即使流
通至外地，亦能及時凍結，助力挽回損失。

三地法律合作不存在障礙
至於粵港澳民眾在遭受電詐侵害的情況下、能否及時獲得跨境法

律服務援助，廣東省人大代表、廣東省律師協會副會長黃山表示，粵
港澳三地法律服務業可以提供相應的服務。 「粵港澳三地的法律服務
業融合發展已走在全國前列，每個季度都會召開大灣區 『9+2』 城市
的律師協會聯席會議，討論三地共同面對的法律問題，三地司法行政
機關也有常態化合作機制。這種定期互動為跨境法律事務的協調提供
了堅實基礎」 。黃山表示，從法律角度看，三地的合作並不存在障
礙，關鍵在於如何更有效地整合資源，提升服務效率。他亦認為，三
地應通過普法宣傳和信息共享，共同提醒公眾防範電信詐騙，提高社
會防範意識。

責任編輯：嚴允通 美術編輯：程月清

粵代表委員倡粵港澳聯手打擊電詐
建言完善聯絡機制 共享電信金融相關信息
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在16日舉行的
上海市政協十四屆三
次會議 「擴內需、穩

外需，推動新舊動能平穩轉換，
促進經濟高質量發展」 專題會議
上，上海市政協委員、商飛時代
（上海）航空有限公司董事長、
總經理錢仲焱說， 「未來三年，
將是大飛機產業化發展的關鍵階
段。圍繞國務院大飛機重大專項
二期（三個項目）和大飛機產能
提升工程實施（2024、2025、
2027年分別達到每年50架、100
架、150架產能），未來三年，
中國商飛每年在滬研發投入100
億（人民幣，下同），每年在滬
固定資產投資100億，每年新增
飛機銷售收入超過100億。」

C919累計訂單1061架
錢仲焱說，過去一年，

C919市場導入開局良好，三大
航全部投運，累計訂單1061
架。C909加快規模化步伐，累
計交付160架。C929確定全球

首發用戶，正在穩步推進國內
外供應商選擇。

錢仲焱建議，加強對大飛機
產業集群建設的規劃保障，把打
造大飛機產業集群納入 「十五
五」 發展規劃。同時，面向2035
年、2050年，制定長遠發展規
劃，明確產業集群發展的思路和
主線，制定分階段的實施計劃，
並完善相應的保障制度，確保產
業集群安全、健康發展，打造高
端製造的 「上海名片」 。

「從上海及周邊地區看，預
計到2026年，上海新增引育大飛
機高端產業鏈重點企業60家以
上，大飛機產業鏈本地配套供應
商及合作單位達到150家左右，
與美歐圍繞波音、空客所形成的
產業集群相比，還有較大差
距。」 錢仲焱建議，上海設立定
向支持大飛機產業鏈企業發展的
基金，對於有潛力的成果，通過
孵化企業等形式進行產業化開
發，提高產業鏈企業能力。

大公報記者夏微
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籲粵港澳集結優勢 打造亞洲文體新門戶
第十五屆全國運動會

將於今年11月在粵港澳舉
行，這不僅是一件體育盛

事，也是粵港澳大灣區文化體育事業融
合發展的 「助跑器」 。如何推動粵港澳
三地的文體經濟發展、打造 「亞洲文娛
體育新門戶」 ，成為廣東政協委員關注
的話題。

系統構建灣區品牌效應
「舉辦完 『十五運會』 後，怎麼進

一步用好場館、訓練基地，讓更多香港
青年融入國家發展大局，這兩天大家都
在積極討論。」 港區廣東省政協常委霍
啟山表示，包括進一步建設體育灣區，
甚至申辦更大規模的體育賽事，都是三
地可以繼續努力的方向。

港區廣東省政協常委、香港建滔
化工集團執行董事張廣軍也表示，賽
事結束後要充分用好這些現有場地，
需要吸引有國際級影響力的賽事活
動、文化娛樂品牌盛事落戶大灣區。
在這方面，香港有聯通海內外的專業
服務優勢，澳門不缺資金，內地更不
缺市場，應該把這三方面的優勢集結
起來。他認為，香港的 「盛事之
都」 、澳門的 「演藝之都」 、廣州的
「賽事之都」 建設應該充分銜接，系
統構建具有大灣區屬性的品牌效應，
彼此成為增量，一起做強做大，讓更
多資金、人流匯聚大灣區。

「粵港澳大灣區近些年在文化交
流合作方面已有顯著成效，但也存在
一些問題和不足。」 澳區廣東省政協

委員梁嘉寶在調研中發現，三地文化
交流機制還不夠完善，活動形式較為
單一。她建議可以成立灣區文化發展
促進委員會，加強文化工作的統籌、
對接和溝通。同時，爭取國家在文化
審批事項方面給予廣東更多授權，借
助港澳更好吸引投資和品牌活動項目
落戶，引進、培育更多專業人才。

廣東省政協委員、廣東省歌舞劇院
獨唱演員陳筱棠建議，大灣區應加強政
府及其相關部門的合作與協調，實現文
體旅產業在大戰略和大品牌上的 「灣區
一盤棋」 ， 「大灣區每個城市都有自己
的文化特色和資源稟賦，可以合力把大
灣區建成文娛體育賽事的亞洲新門
戶。」

大公報記者胡若璋、黃寶儀

交流
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港區委員：加強桂港聯動 共拓區域發展
「廣西的區位優勢明

顯，與東盟國家商貿往來
密切，與香港的聯繫也很

成熟，我對這裏的開放發展充滿期
待。」 今年廣西兩會期間，廣西壯族自
治區政協常委、香港漁民團體聯會執行
會長陳博智說。

冀兩地優化質量認證環節
1月12日至17日，廣西兩會在南

寧召開。參會的廣西政協港澳委員
作為兩地溝通橋樑，紛紛建言獻
策，期盼桂港澳進一步加強聯動，

助力區域拓展開放發展新局面。陳
博智長期關注廣西的漁業和相關農
產品產業發展，十分看好桂港農產
品方面合作的機遇。他說，近年
來，許多廣西產品進入香港市場、
非遺交流走入香港校園，廣受香港
市民歡迎。 「廣西的地道好物逐漸
深入香港人的日常生活，期待兩地
加強供應鏈穩定、優化質量認證環
節，這將給廣西產品帶來更多商
機，也將惠及更多香港市民。」

「我們要與共建 『一帶一路』 國
家進一步交流合作。廣西的農產品、

水果很有名，在工業方面也有自己的
優勢；香港有很好的金融基礎，也是
對外交流的窗口。將桂港兩地的區
位、產業和金融等方面優勢結合起
來，大有可為。」 廣西壯族自治區政
協常委、香港保德國際發展企業有限
公司主席程民駿說。

從事國際商貿行業30多年，廣西壯
族自治區政協委員、珠澳跨境進出口零
售業商會會長鍾志松對廣西北部灣的發
展同樣十分關注。他建議，構建加快北
部灣港口集疏運能力，更好促進區域經
貿往來。 新華社

優勢
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騙術科技化出海企業易成目標
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廣東省政協常委
曹志偉

建立電信和
金融平台的責任
協同防範機制，
加強跨平台、跨
部門、跨區域的
綜合防護、治
理。

大公報記者黃寶儀整理

港區廣東省政協
常委
吳學明

成立一個防
電 詐 跨 國 專 委
會，將相關信息
綜合起來，提高
相關案件的破案
效率。

港區廣東省政協
委員
彭富強

三地聯手對
個人信息、企業
信息進行跨境保
護和監管，同時
聯手進行反詐教
育宣傳。

港區廣東省政協委
員
莊守堃

以 社 區 為 單
位，定期舉辦最新
電詐案例分享會，
讓公眾尤其是老人
家能夠提高防範意
識。

澳區廣東省政協委員
黎鳴山

三地警方與金融
機構、銀行業界組成
攔截小組，一旦發現
有可疑資金交易，立
即通報。

廣東省人大代表、廣
東省律師協會副會長
黃山

應通過普法宣傳
和信息共享，共同提
醒公眾防範電信詐
騙，提高社會防範意
識。

▲2025年廣東兩會上，代表委員紛紛建言粵港澳聯手防範電信網絡詐騙。圖為1月14日，
春運首日，鐵路警方開展宣傳活動，向旅客發放防範電信詐騙等宣傳品。 中新社

做好
防範

「就在廣東政協開幕前
兩天，我先後接到了兩個詐
騙電話，冒充社交平台或者

是網購平台的客服。」 廣東省政協常委
曹志偉說起自己的遭遇，苦水也是一籮
筐。

相對於經常上網 「衝浪」 的年輕
人，老人長者更容易成為詐騙分子的目
標。曹志偉告訴記者，不久前，他年過
八十的老母親就被電詐人員盯上且唬
住，對方 「養魚」 時間甚至長達36小
時。幸好，趕在詐騙分子準備 「收魚」
時，曹志偉及時返家，才得以在最後關
頭成功攔截，避免造成損失。 「老太太
全程發抖，受到了很大驚嚇。」

不少人認為遭遇詐騙的受害者都是
被自身貪念所挾持，或經受不住誘惑才
會上當，對此港區廣東省政協委員彭富
強表示，這種看法有失偏頗， 「現在的
電信詐騙手段已經升級到 『量身定製』
了，譬如說受害人在海外發展業務，正
是需要租借場所的時候，就非常 『湊
巧』 地收到了冒充代理的詐騙電話。」

彭富強說，經濟活動尤其是跨境經
濟交易的活躍，使一些 「出海」 企業成
為詐騙集團的目標。隨着科技的發展，
詐騙手段的多樣化趨勢也日趨明顯，尤
其詐騙團夥利用大數據進行收集和分析
後，更有可能針對性地為目標群體 「定
製」 詐騙方案，而且方案還結合了受害

人自身真實的背景信息和
現實需求，真偽一時難以
辨別，他提醒內地企業在
「走出去」 的過程中需要
特別留意做好防範。

大公報記者
黃寶儀、胡若璋、盧靜怡

◀嘉賓在國家網絡安全宣
傳周網絡安全博覽會上參
觀。 新華社


